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合资疑云合资疑云，，三次变阵三次变阵

华为走在汽车产业路上的一年

20212021 年年 1212 月月 2323

日日，，华为华为AITOAITO问界问界MM55

正式发布正式发布，，补贴后预售补贴后预售

价为价为 2525--3232 万元万元。。最新最新

的数据显示的数据显示，，问界问界 MM55

在上海在上海、、深圳深圳、、杭州和杭州和

成都四个城市成都四个城市，，订单三订单三

日突破日突破20002000台台，，预计今预计今

年年22月开始交付月开始交付。。

在问界在问界 MM55 发布会发布会

上上，，华为常务董事华为常务董事、、智智

能 汽 车 解 决 方 案能 汽 车 解 决 方 案 BUBU

（（Business UnitBusiness Unit）） CEOCEO余余

承东高调表示承东高调表示：：““华为每华为每

一个汽车核心部件都做一个汽车核心部件都做

了了，，我们只做部件我们只做部件，，不不

造车造车，，我们会帮助车企我们会帮助车企

造 好 车造 好 车 。。 不 仅 要 造 好不 仅 要 造 好

车车，，还要卖好车还要卖好车。。””

《《财经财经》》 记者获悉记者获悉，，

在 经 历 近 半 年 的 谈 判在 经 历 近 半 年 的 谈 判

后后，，华为和大众就自动华为和大众就自动

驾驶业务的合作即将敲驾驶业务的合作即将敲

定定。。华为将向大众转移华为将向大众转移

部分自动驾驶业务能力部分自动驾驶业务能力

和团队和团队，，包括原自动驾包括原自动驾

驶业务线高管驶业务线高管、、智能驾智能驾

驶产品部部长苏箐在内驶产品部部长苏箐在内

的一部分团队的一部分团队。。

20212021年年1111月月，，双方双方

将以组建合资公司的形将以组建合资公司的形

式进行自动驾驶合作式进行自动驾驶合作。。

知情人士表示知情人士表示：：““合资公合资公

司旨在作为供应商司旨在作为供应商，，向向

大众集团提供方案大众集团提供方案，，双双

方讨论的合作方式之一方讨论的合作方式之一

是大众出钱是大众出钱，，成为合资成为合资

公司控股方公司控股方，，华为主要华为主要

出技术知识产权出技术知识产权。。””但这但这

一说法当时被华为否认一说法当时被华为否认。。

华为和大众在五年华为和大众在五年

前 已 有 接 触前 已 有 接 触 。。 在 此 之在 此 之

前前，，华为自动驾驶产品华为自动驾驶产品

线已经有多人收到线已经有多人收到 HRHR

的转岗约谈的转岗约谈。。有接近这有接近这

个 合 作 的 知 情 人 士 表个 合 作 的 知 情 人 士 表

示示 ，， 合 作 谈 判 接 近 尾合 作 谈 判 接 近 尾

声声，，““人选都定了人选都定了。。””

这个消息在华为智这个消息在华为智

能 汽 车 解 决 方 案能 汽 车 解 决 方 案 BUBU

（（下称华为车下称华为车 BUBU）） 内部内部

备受关注备受关注。。

对等待结果的员工对等待结果的员工

们来说们来说，，这是一段足够这是一段足够

难受的时间难受的时间———剥离一—剥离一

部分自动驾驶业务后部分自动驾驶业务后，，

华为车华为车 BUBU 接下来会怎接下来会怎

么做么做？？原有项目能否继原有项目能否继

续顺利推进续顺利推进？？动荡的架动荡的架

构调整能否告一段落构调整能否告一段落？？

对于华为决策层来说对于华为决策层来说，，

不断调整自己在这个充不断调整自己在这个充

满机会和挑战的新领域满机会和挑战的新领域

的姿势的姿势，，是落实既定战是落实既定战

略的必经之路略的必经之路，，每一步每一步

都需要倍加小心都需要倍加小心。。

华为对汽车业务的华为对汽车业务的

决心决心，，从人员规模的膨从人员规模的膨

胀或可窥见胀或可窥见。。目前目前，，华华

为自动驾驶相关业务就为自动驾驶相关业务就

有有20002000人团队人团队。。接近华接近华

为的招聘人士表示为的招聘人士表示，，去去

年校招增加的几百个名年校招增加的几百个名

额额，，几乎都给了车几乎都给了车BUBU。。

这符合一个公司全这符合一个公司全

速进入一个新业务领域速进入一个新业务领域

的规范动作的规范动作，，有人有人，，有有

合适的人合适的人，，才有想象力才有想象力。。

根据华为官方在去根据华为官方在去

年年1212月月2121日生态合作论日生态合作论

坛 上 透 露 的 数 字坛 上 透 露 的 数 字 ，， 目目

前前，，华为的合作伙伴已华为的合作伙伴已

经 逾经 逾 300300 多 家多 家 。。 据 了据 了

解解，，在这种在这种““帮车企造帮车企造

好车好车””的合作中的合作中，，华为华为

大多数订单机会点都在大多数订单机会点都在

20252025 年 以 后年 以 后 ，， 也 就 是也 就 是

说说，，到到20252025年以后年以后，，华华

为才能产生稳定利润为才能产生稳定利润。。

另一边另一边，，华为不吝华为不吝

投 入 研 发 资 金投 入 研 发 资 金 。。 20202020

年年，，华为在汽车相关研华为在汽车相关研

发投入约发投入约 55 亿美元亿美元，，这这

一数字今年将会翻倍一数字今年将会翻倍，，

超过超过1010亿美元亿美元。。

20212021 年年 44 月月，，华为华为

汽车业务向外界秀出的汽车业务向外界秀出的

第一次肌肉第一次肌肉，，就是一段就是一段

华为和北汽合作华为和北汽合作、、搭载搭载

了华为自动驾驶方案的了华为自动驾驶方案的

车型极狐的路测视频车型极狐的路测视频。。

时任智能驾驶产品部部时任智能驾驶产品部部

长苏箐当时在接受采访长苏箐当时在接受采访

时表示时表示，，在华为智能汽在华为智能汽

车车BUBU里里，，自动驾驶优自动驾驶优

先级是绝对的第一先级是绝对的第一。。

与极狐的合作高调与极狐的合作高调

官宣官宣，，直接影响到了华直接影响到了华

为与蔚来的关系为与蔚来的关系。。华为华为

车车BUBU位于深圳和上海位于深圳和上海

的测试车库里的测试车库里，，有千百有千百

辆用于自动驾驶路试的辆用于自动驾驶路试的

豪华车豪华车，，早期主要有奥早期主要有奥

迪迪 AA66 和 蔚 来和 蔚 来 ESES88 两两

款款。。李斌曾亲自批准了李斌曾亲自批准了

与华为的合作订单与华为的合作订单，，除除

了 低 价 为 华 为 提 供了 低 价 为 华 为 提 供

ESES88，，同时也开放了权同时也开放了权

限极高的数据接口限极高的数据接口。。有有

知情人士称知情人士称，，华为把在华为把在

蔚来车上实现的自动驾蔚来车上实现的自动驾

驶功能搬到了极狐上驶功能搬到了极狐上。。

蔚来觉得自己给极狐做蔚来觉得自己给极狐做

了嫁衣了嫁衣。。随后随后，，蔚来方蔚来方

主动终止了这一合作主动终止了这一合作。。

20212021 年 夏 天年 夏 天 ，， 在在

20212021 世界人工智能大世界人工智能大

会会 （（WAICWAIC）） 上上，，苏箐苏箐

在谈及特斯拉自动驾驶在谈及特斯拉自动驾驶

事故时说道事故时说道，，LL55 级别级别

的智能驾驶系统在很长的智能驾驶系统在很长

一段时间内是无法办到一段时间内是无法办到

的的，，高级别智能驾驶系高级别智能驾驶系

统的引入统的引入，，会提升交通会提升交通

事故发生的概率事故发生的概率，，讲难讲难

听点就是杀人听点就是杀人。。

不久不久，，华为创始人华为创始人

任正非签发人事任免通任正非签发人事任免通

知知，，苏箐智能驾驶产品苏箐智能驾驶产品

部部长职务被免去部部长职务被免去。。华华

为称为称，，苏箐在参加外部苏箐在参加外部

活动谈及自动驾驶技术活动谈及自动驾驶技术

与安全时与安全时，，针对特斯针对特斯

拉拉，，发表了不当言论发表了不当言论。。

苏箐进入预备队接苏箐进入预备队接

受训战和分配受训战和分配。。这一任这一任

免也被认为是以苏箐为免也被认为是以苏箐为

首的原自动驾驶团队被首的原自动驾驶团队被

边缘化的开始边缘化的开始。。

有观点认为有观点认为，，华为华为

已有的整车产品在市场已有的整车产品在市场

缺乏竞争力缺乏竞争力，，是因为合是因为合

作 车 企 并 不 够 有 竞 争作 车 企 并 不 够 有 竞 争

力力。。由于车企对华为这由于车企对华为这

种强实力公司的忌惮心种强实力公司的忌惮心

理大于向往理大于向往，，华为获得华为获得

来自头部车企的大额订来自头部车企的大额订

单会更难单会更难。。

传统的汽车供应体传统的汽车供应体

系相当封闭等级分明系相当封闭等级分明。。

为了分担风险和降低成为了分担风险和降低成

本本，，主机厂均有多个供主机厂均有多个供

应商做应商做““备胎备胎””。。强势的强势的

主 机 厂 拥 有 绝 对 话 语主 机 厂 拥 有 绝 对 话 语

权权，，汽车产业获利就是汽车产业获利就是

依靠这样一套残酷的供依靠这样一套残酷的供

应规则应规则。。汽车界有自己汽车界有自己

的规则的规则，，但有野心的新但有野心的新

秀无人愿意将自己束缚秀无人愿意将自己束缚

在这套规则之中在这套规则之中。。

而对车企来说而对车企来说，，华华

为的做法并不是让他们为的做法并不是让他们

舒服的方式舒服的方式。。一位华为一位华为

人士坦言人士坦言::““在合作中在合作中，，

华为经常会挑战车企的华为经常会挑战车企的

需求需求。。在他们看来在他们看来，，我我

们在挑战他们的权威们在挑战他们的权威。。””

一位咨询业高管表一位咨询业高管表

示示，，20142014 年年，，国内第一国内第一

波 新 能 源 汽 车 浪 潮 兴波 新 能 源 汽 车 浪 潮 兴

起起，，华为已经开始就汽华为已经开始就汽

车业务规划向咨询公司车业务规划向咨询公司

寻求方案寻求方案，，由于担心引由于担心引

起产业伙伴反弹起产业伙伴反弹，，并未并未

贸然进入贸然进入。。时任员工回时任员工回

忆忆，，彼时彼时，，他们未有任他们未有任

何商业化的压力何商业化的压力，，情况情况

从华为受制裁后发生变从华为受制裁后发生变

化化。。

一位华为前管理层一位华为前管理层

人士向人士向 《《财经财经》》 记者表记者表

示示，，华为目前车华为目前车 BUBU 的的

战略选择战略选择，，与其说是最与其说是最

优解优解，，不如说是各方妥不如说是各方妥

协的结果协的结果。。

““ 需 要 资 金 回 笼需 要 资 金 回 笼 ””

““需要标杆产品需要标杆产品”“”“需要需要

打开市场打开市场””这是在采访这是在采访

中中，，所有人提及华为与所有人提及华为与

大众合作的共同原因大众合作的共同原因。。

由于目前可获知信息有由于目前可获知信息有

限限，，我们无从判断我们无从判断。。这这

种合作模式会对华为在种合作模式会对华为在

汽车市场的未来发展有汽车市场的未来发展有

什么更深远的影响什么更深远的影响。。

但种种迹象显示但种种迹象显示，，

华为在加快脚步华为在加快脚步。。在东在东

莞莞，，在苏州在苏州，，华为开始华为开始

了汽车相关的制造及测了汽车相关的制造及测

试 用 场 地 的 重 资 产 投试 用 场 地 的 重 资 产 投

入入。。它们就像浮出水面它们就像浮出水面

的冰山的冰山，，让外界更加好让外界更加好

奇这水面下的虚与实奇这水面下的虚与实。。

一 位 员 工 向一 位 员 工 向 《《财财

经经》》记者感慨记者感慨，，““我们相我们相

信公司一定能做好信公司一定能做好 （（汽汽

车车）） 这个业务这个业务，，但做成但做成

的人一定不是我们这一的人一定不是我们这一

批了批了。。””

（转载自：财经十一

人 作者顾翎羽）

20202020 年年，，华为轮值华为轮值

董事长徐直军曾说董事长徐直军曾说，，对对

智能汽车解决方案智能汽车解决方案 BUBU

的投入会持续的投入会持续，，不看回不看回

报报。。但外部环境的变化但外部环境的变化

已不允许华为这么做已不允许华为这么做。。

过去一年里过去一年里，，车车

BUBU 重要的组织变动有重要的组织变动有

三次三次：：去年去年55月月，，消费消费

者者 BG CEOBG CEO 余承东开余承东开

始担任新增的智能汽车始担任新增的智能汽车

解 决 方 案解 决 方 案 BU CEOBU CEO，，

余承东开始逐渐主导华余承东开始逐渐主导华

为汽车业务为汽车业务。。

去年去年66月底月底，，原华原华

为消费者为消费者BGBG首席技术首席技术

官官 （（CTOCTO）） 卞红林调卞红林调

任车任车 BU CTOBU CTO，，原手原手

机团队开始大规模介入机团队开始大规模介入

汽车业务汽车业务。。到了今年第到了今年第

三季度三季度，，华为裁撤车华为裁撤车

BUBU 总裁职位总裁职位，，原总裁原总裁

王军改任首席运营官王军改任首席运营官

（（COOCOO），），同时兼任智同时兼任智

能驾驶产品线总裁能驾驶产品线总裁；；卞卞

红林开始主导新增的研红林开始主导新增的研

发管理部发管理部。。

通俗理解通俗理解，，这套组这套组

织体系中织体系中，，余承东是一余承东是一

级领导级领导，，王军和卞红林王军和卞红林

分管运营和研发分管运营和研发，，在此在此

之下之下，，是具体的各产品是具体的各产品

线线，，其中每一个产品线其中每一个产品线

都拥有自己的产品和销都拥有自己的产品和销

售人员售人员。。知情人士表知情人士表

示示，，新增的研发管理部新增的研发管理部

相当于横向管理所有产相当于横向管理所有产

品线产品的研发品线产品的研发。。

在这套架构中在这套架构中，，曾曾

经高调的自动驾驶团队经高调的自动驾驶团队

事实上后撤了事实上后撤了，，如果用如果用

更长远的视角对比一年更长远的视角对比一年

前华为车前华为车 BUBU 的组织的组织

架构架构，，一些变化明显一些变化明显：：

领导层掌权更集中领导层掌权更集中，，意意

味着卖车业务优先级上味着卖车业务优先级上

升升；；各产品线的研发和各产品线的研发和

销售相对分开销售相对分开，，意味着意味着

架构更成熟架构更成熟；；原消费者原消费者

团队介入更深团队介入更深，，意味着意味着

交付压力变大交付压力变大。。

在过去一年里在过去一年里，，余余

承东在车承东在车 BUBU 地位火速地位火速

上升上升，，与其力主卖车相与其力主卖车相

关关。。而这一做法显然是而这一做法显然是

需要时间来证明的需要时间来证明的。。

根据乘联会数据根据乘联会数据，，

20212021 年年 44 月至月至 1010 月月，，赛赛

力斯力斯SFSF55销量分别为销量分别为129129

辆辆 、、 204204 辆辆 、、 10971097 辆辆 、、

507507 辆辆 、、 715715 辆辆 、、 11171117

辆辆、、19261926 辆辆，，总共不足总共不足

60006000 辆辆。。据腾讯深网报据腾讯深网报

道道，，余承东现在承受着余承东现在承受着

内部的巨大压力内部的巨大压力。。华为华为

现在已经不再催促经销现在已经不再催促经销

商改造门店卖车了商改造门店卖车了。。

也就是说也就是说，，不论是不论是

卖车还是造车卖车还是造车，，华为都华为都

得打硬仗得打硬仗。。

三次重大组织变革2

华为正加快步伐3


